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NÓS E AS PLANTAS

Seja bem-vindo! 
Conheça as plantas 
da Vovó Helena. Ela 
gosta de orquídeas 
e o quintal cheio de 

vida verde Páginas 04

CINEMA

Proprietário do Cine-
ma Cisne anuncia o 
fechamento definitivo 
do cinema em Santo 
Ângelo

Foto - Marcos Demeneghi
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O 
cinema 
silencia 
de vez



2 Sábado, 19 de dezembro de 2020

            
Previsão do Tempo

Fonte: Tempo Agora
Loteria

Fases da Lua

SAB

MÁX. 27°
20°

47 mm

DOM

MÁX.

MÍN.

27°
20°

36 mm

SEG

MÁX.

MÍN.

28º
17º

0 mm

18/12/2020 - 14h

1° Prêmio -  2.603
2° Prêmio -  1.754
3° Prêmio -  4.964
4° Prêmio -  7.639
5° Prêmio -  2.317
6° Prêmio -  9.277

18/12/2020 - 18h

Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

MÍN.

Nova
14/12 a 20/12

Crescente
21/12 a 29/12

CINEMA
Marcos Demeneghi

Uma nota de fechamento do Cinema Cisne de San-
to Ângelo foi divulgada na última sexta-feira, dia 18 e 
viralizou nas redes sociais. Considerado um dos mais 
antigos e tradicionais Cinemas do Rio Grande do Sul, 
completou 62 anos em 2020, resistiu por seis décadas 
e recentemente havia passado por reformas e moder-
nizações, mas desde o dia 18 de março de 2020, deixou 
de exibir filmes, por conta da pandemia de covid-19. 
Flavio Panzenhagen proprietário do Cinema confir-
mou a autoria do texto. Confira os principais trechos: 

“Amigos, no dia de hoje (18/12/2020), completa-
mos 10 meses da magia cinematográfica em silêncio. 
Foi em 18/03 que ligamos pela última vez os projeto-
res.  São 10 longos meses, período esse de muita refle-
xão. 

Escrevo essa na condição de proprietário do CIS-
NE.  Sempre fui sangue, suor e lágrimas pelo CISNE 
desde 10/07/1987, quando cheguei em Santo Ângelo.  

Vivi de tudo um pouco nesse que sempre foi consi-
derado o baluarte da cultura santoangelese...  Por di-
versas vezes quase fechamos, mas sempre surgia uma 
luz no fim do túnel ou seria no projetor, e seguíamos 
nossa história.  Nunca fechamos nesses 62 anos de his-
tória.

Chegou a hora de parar, encerrar esse ciclo.  Con-
versei muito com minha esposa Andressa Tesche e 
com meu grande amigo e braço direito nesses 33 anos, 
Luis Carlos Dutra, amigo incansável e sempre pronto a 
fazer o que preciso fosse pelo CISNE, da mesma forma 
a Andressa, dando ideias, trabalhando muito nos finais 

de semana e feriados e sempre com sorriso no rosto 
para ajudar, desde uma faxina nas salas, nos banheiros 
ou o que fosse preciso, sempre ali de prontidão a enca-
rarem o que fosse necessário pelo CISNE.  

Peço desculpa a comunidade, mas estou muito can-
sado, preciso descansar, tive uma vida inteira dedicada 
a cinema, trabalho de segunda a segunda desde sem-
pre, nasci e me criei dentro de um cinema.... O CISNE 
de hoje é moderno, enche os olhos de qualquer pessoa.  
É cinema com conforto, é CINEMA!

Não posso citar nomes e muito menos entidades 
em agradecimento, pois seria uma lista gigante, muitos 
metros de nomes e mais nomes, pois qualquer pessoa 
que frequentou era e é parte integrante dessa história. 
Não posso citar nomes.  A gratidão a todos é enorme. 
Gratidão aos santoangeles e região !

Peço de coração DESCULPAS, mas chegou a hora 
de separar a emoção da razão, o corpo e a mente cansa-
ram, o mundo é competitivo como sempre foi e sempre 
será, então chegou a hora de parar, o futuro do CISNE 
como cinema a Deus pertence.

Um agradecimento especial ao meu AMIGO PAI, 
Helio e minha MÃE Wilma Panzenhagen, muito obri-
gado, fiz o que fiz e sou o que sou graças a Eles, que 
enquanto vivos  me ensinaram muito, e se hoje encer-
ro as atividades do CISNE devo desculpas a ELES que 
tiveram uma vida inteira dedicada a cinema, acredito, 
que onde estiverem Eles vão entender minha atitude ! 

Muito, muito obrigado ! Tchau e um abraço enor-
me do CISNE” - Flavio Panzenhagen

O silêncio da magia 
cinematográfica 

NOTAS

CONSTRUÇÃO E CONCLUSÃO 
DE INFRAESTRUTURAS ES-
PORTIVAS 

O Ministro da Cidadania, Onyx Lorenzoni, 
anuncia R$ 2,9 milhões de recursos federais para 
a construção e conclusão de infraestruturas es-
portivas em 15 cidades do estado do Rio Grande 
do Sul. Os recursos contemplam as seguintes ci-
dades: Canguçu, Carlos Barbosa, Osório, Passo 
Fundo, Piratini, Quinze de Novembro, Restinga 
Seca, Santo Ângelo, São Lourenço do Sul, São 
Sepé, Sapucaia do Sul, Sarandi, Sobradinho, Ta-
pera e Venâncio Aires. Dentre as obras estão a 
finalização de ginásios, quadras poliesportivas e 
centros de esporte.

SOLTE A LÍNGUA NO SENAC 
SANTO ÂNGELO

O Senac Santo Ângelo antecipou as matrículas 
para as primeiras turmas de inglês de 2021. Os 
alunos que se matricularem ainda neste ano, po-
derão aproveitar condições especiais e descontos 
especiais. 

Os interessados podem se inscrever para as 
turmas de março, tendo a opção de curso horários 
e dias. A escola realiza um teste de nivelamento 
para os cursos de Idiomas, que pode ser agendado 
de forma gratuita pelo telefone (55) 3313-3111 ou 
através do Whatsapp (55) 99963-8386.

TRÊS MIL PRESENTES
A Central do Bem, braço solidário do Gover-

no Municipal de Santo Ângelo, está realizando a 
entrega de mais de três mil brinquedos, além de 
doces e refrigerantes para as crianças das famílias 
cadastradas. 

O sistema de entrega teve que ser modificado 
em virtude da pandemia. Em vez das grandes fes-
tas realizadas em anos anteriores, com brincadei-
ras, lanches, presença do Papai Noel e a entrega 
dos presentes, agora os responsáveis pelas famí-
lias estão indo até a sede da Central do Bem e re-
tirando os presentes.

ATENÇÃO LEITORES!
Comunicamos que na semana que antecede o 

natal teremos uma única edição especial, ela chega 
até a sua residência no dia 24 de dezembro. O mes-
mo ocorre na semana que finaliza o ano de 2020, a 
edição única circula no dia 31 de dezembro.
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EMPREENDEDORISMO

Fachada do Free Shop Caturra no dia da inauguração

 Foto: Prefeitura de Porto Xavier

Em menos de um mês o município de Porto 
Xavier recebeu mais visitantes do que o núme-
ro da população. Cerca de 20 mil pessoas pas-
saram, nesse último mês, pela cidade que fica 
localizada na região das Missões e tem cerca 
de 10.500 habitantes. Esse movimento se deve 
ao novo empreendimento local: um Free Shop 
que está aberto desde o dia 18 de novembro e 
atrai clientes de diferentes regiões e estados.

Com produtos diferenciados e preços redu-
zidos, o Free Shop chamou a atenção e trouxe 
milhares de visitantes para a cidade. 

Segundo o secretário de desenvolvimen-
to de turismo e do Mercosul, Ovídio Kaiser o 
empreendimento movimenta a economia de 
forma geral no município, “A circulação de 
pessoas pela cidade é visível e isso repercutiu 
muito nos setores de alimentação, nos postos, 
em todos outros setores de prestação de servi-
ços”, conclui Ovídio. 

O Caturra Free Shop tem mais de 3 mil 
itens com preços diferenciados, em função da 
isenção/redução de impostos e taxas locais ou 
internacionais. O objetivo dos empreendedo-
res locais é seguir oferecendo uma grande va-
riedade de produtos de diferentes segmentos, 
com destaque para climatizadores, perfumes e 
bebidas. De acordo com um dos proprietários 
André Kutti, o empreendimento já está movi-
mento a região, “Estamos há bastante tempo 
planejando e pesquisando, pois nossa intenção 
foi oferecer aqui em Porto Xavier, nossa cida-
de, um espaço diferenciado com preços mui-
to atrativos para que possamos movimentar 
nossa região e fortalecer também o turismo”. 
O empreendimento gerou nesse primeiro mês 
cerca de 25 empregos diretos. 

O Caturra Free Shop vai estar aberto das 
09h às 19h sem fechar ao meio, e nos domingos 
das 9h às 18h.

Free Shop de 
Porto Xavier 
movimentou 
20 mil 
pessoas em 
um mês
O Caturra Free Shop é a primeira loja franca 
de Porto Xavier e da Rota Missões, foi inaugu-
rada no dia 18 de novembro

Alexandre Moura e Adriana Mondadori traba-
lham pela regularização de uma agroindústria que 
produzirá massas alimentícias congeladas para a 
venda. O empreendimento está sendo estrutura-
do na Linha Picadinha. Além desta, o produtor 
Alessandro Peppe, coordena uma agroindústria 
de doces e geleias que deve ser instalada em Ilha 
Grande. Peppe pretende iniciar uma produção de 
derivados de melão ainda neste verão e depois 
produzir de acordo com as frutas da estação.

A agroindústria de massa terá sua sede em Li-
nha Picadinha, o local está sendo preparado e o 
financiamento encaminhado. Os empreendedores 
informaram ao prefeito que nos primeiros meses 
do próximo ano a produção já deverá estar à venda.

Já a o setor de doces e geleias de Ilha Grande 
está com a documentação organizada e aguarda a 
liberação da 12ª Coordenadoria Regional de Saú-
de. Representantes de oito famílias da localidade 
já foram capacitados para a produção de alimen-
tos por meio do Serviço Nacional de Aprendizagem 
Rural (SENAR).

O prefeito Jacques Barbosa recebeu na manhã 
de quinta-feira, dia 17, a visita destes produtores 
e a assessoria do prefeito anunciou os empreen-
dimentos estão sendo respaldados pela lei muni-
cipal número 4.312, instituída no atual governo 
municipal e que prevê apoio aos agricultores fa-
miliares em todas as fases dos projetos.

Acompanhados do coordenador do setor de 
agroindústrias da Secretaria Municipal de Agri-
cultura, Diomar Formenton, os empreendedores 
rurais apresentaram ao prefeito seus projetos.

Duas agroindústrias 
estão em fase de 
formalização no 

município
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SÉRIE

Helena Francisca Galeazzi Frees preenche os 
espaços de seu quintal com o verde das plantas e 
encontrou nas orquídeas um modo de otimizar 
os espaços que estão além do solo. Na visão des-
ta experiente moradora, as plantas trazem vida 
para os ambientes e ajudam a manter a mente e 
o corpo ativos.

Mas ao longo de 82 anos de vida, cultivou de-
zenas de outras plantas. Partes de seu quintal são 
cobertas por ramas de cinco espécies diferentes 
de videiras, que nesta época do ano estão cheias 
de folhas verdes e carregadas de bagas. 

O verde e a vida da flora estão presentes no 
cotidiano com os canteiros de antúrios, dois pen-
dentes com chifre de veado, um canteiro de alface 
feito de material reciclado, uma produtiva jabu-
ticabeira, além de frutíferas como a cereja sil-

vestre, pitanga, entre outras, que também foram 
plantadas por seu esposo, Delmar Carlos Frees 
(in memoriam), pois as nativas, além de resis-
tentes, ajudam rememorar o tempo de infância, 
quando tinha o prazer de colher uma fruta no pé, 
algo que seus pais levavam a sério, Francisco Má-
rio e Anália Galeazzi, faziam questão de cultivar 
frutíferas e Helena pode ter herdado o hábito dos 
pais. 

Helena não é uma orquidófila preocupada 
com questões de nomenclaturas e literatura so-
bre o tema, gosta de manter seus exemplares no 
quintal, faz adubação com humos de minhoca 
produzido na própria residência, mas considera 
fundamental realizar a ornamentação dos espa-
ços com as plantas. 

Na percepção de Helena Galeazzi Frees, as 

plantas também desempenham um papel tera-
pêutico e ainda preenchem os espaços urbanos 
trazendo mais vida, pelo menos é assim que per-
cebe. Faz questão de manter a ocupação mental 
e corporal, inclusive, participa de atividades da 
catedral, lidera a organização de excursões e faz 
artesanato para manter-se ainda mais ativa. 

Uma das técnicas que está dedicada nos últi-
mos meses é o uso do filtro de café para realizar 
a forração de caixas organizadoras, a perfeição 
com que desempenha a técnica é notória, pode 
ser percebida no acabamento e resultado final 
de seus trabalhos. Helena possui outras habili-
dades, como a confecção de arranjos florais, pois 
em sua opinião, o importante é manter-se ativa 
e as plantas são ótimas companheiras neste pro-
pósito.

Helena Galeazzi Frees abre o portão de sua 
casa e permite que conheçamos quase 200 
exemplares de epífitas, em especial as orquí-
deas, que ficam em pequenos vasos, crescem 
em troncos, ou dentro de sua casa, pois 
quando uma delas floresce é separada para 
ornamentar o interior de sua residência.
A Phalaenopsis é um dos tipos de orquídeas que 
aprecia, principalmente pela inflorescência que 
pode durar até três meses, inclusive, anualmen-
te participa das exposições da AOSA - Asso-
ciação dos Orquidófilos de Santo Ângelo, que 
também realiza concursos, sendo que uma das 
plantas de D. Helena, já foi premiada.

Nós e as 
plantas

Helena realiza o trabalho com as plantas em bancadas, para que o manuseio seja feito com mais conforto. Diferentes espaços são usados para cada estágio de cultivo

Fotos, edição e reportagem: Marcos Demeneghi
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Juntos 
conquistamos resultados



Sábado, 19 de dezembro de 20206



7Sábado, 19 de dezembro de 2020

Servir desinteressadamente

COLUNA DO LIONS 
SANTO ANGELO 
UNIVERSITÁRIO

Vem chegando o fim de ano e começam as confraternizações entre os ami-
gos, e para variar, todos querem fazer a velha brincadeira do amigo secreto. 

Hoje em dia fazer a brincadeira do amigo secreto se tornou um problema, 
porque geralmente os familiares e amigos residem em diferentes cidades e você 
não vai conseguir reunir toda a turma para fazer o sorteio. Mas com o site www.
amigosecreto.com.br isso deixou de ser um problema para ser uma solução sim-
ples e fácil.

Comece acessando o site www.amigosecreto.com.br, em seguida faça o seu 
cadastro e crie o seu gru-
po. Mas o que é um gru-
po? Imagine que sua fa-
mília seja XYZ, então crie 
o grupo FAMÍLA XYZ, 
logo envie e-mails para 
os seus familiares convi-
dando-os a participar da 

brincadeira. 
Ao receber o convite os seus convidados irão realizar um cadastro e assim você 

terá toda sua lista formada. Este site além de fazer o sorteio automático, ele ainda se 
responsabiliza por marcar o local, data da festa e horário e ainda você pode definir 
o valor do presente, e mais, os participantes podem deixar uma lista de presentes 
que desejam ganhar, não é fantástico!

É importante lembrar que cada participante somente saberá quem é seu amigo 
secreto após o sorteio realizado automaticamente pelo site na data que o modera-
dor definiu. 

Você ficará sabendo que é o seu amigo através de um e-mail contendo está in-
formação.

O sorteio é realmente secreto e cada participante saberá somente do seu ami-
go e não dos outros. Outro ponto bacana do site é que você poderá ficar enviando 
mensagens ao grupo ou ao 
seu amigo secreto criando as-
sim mais expectativas para o 
grande dia.

Agora você já pode se 
tranqüilizar, o amigo secreto 
deste final do ano está ga-
rantido e espero que todos se 
divirtam com o amigosecreto.
com.br

O QUE TE CONECTA
Matheus Gebert Straub

                         Presidente do LEO Clube Universitário

Voluntário é o jovem ou adulto que dedica parte 
do seu tempo, sem remuneração alguma, à diversas 
formas de atividades em prol da comunidade e insti-
tuições parceiras. Ser voluntário é muito mais do que 
querer ajudar. Um bom voluntário é quem coloca as 
mãos na massa e não mede esforços para fazer o que 
se propôs.

Como sabemos, o voluntariado nos conecta à co-
munidade e nós decidimos perguntar às crianças o 
que elas e suas famílias fazem para ajudar alguém, 
vejo alguns dos resultados que tivemos:

• “Quando a mamãe pede para doar os nossos 
brinquedos que não brincamos mais e ajudar as crian-
ças que não tem”. Maria - 6 anos.

• “Nós ajudamos as pessoas quando abraçamos 
elas, porque a vovó disse que tudo se cura com um 
abraço”. Luis - 5 anos.

• “Meus pais levam sempre doações de alimentos 
aos idosos dos lares, eles dizem que é importante aju-
dar as pessoas que precisam, e que os vovôs são im-
portantes”. Manoel - 6 anos.

• “Minha família ajuda sempre indo no mercado 
e comprando comidas para as pessoas necessitadas”. 
Moisés - 4 anos.

Esta visão das crianças quanto as suas experiên-
cias de conexão com a sociedade descrevem muito das 
nossas atividades, mas e o que os companheiros LEO 
pensam sobre a pergunta: “O que te conecta a comu-
nidade?”

• Uma das campanhas que mais me conecta á co-
munidade é essa do Natal Solidário em que arreca-
damos brinquedos e doamos para as crianças, essa 
campanha demonstra o amor das pessoas que doam, 
me conectando mais ao movimento LEO e a nossa co-
munidade.

• Minha conexão com a comunidade acontece em 
nossas campanhas presenciais, quando as pessoas 
sorriem com os olhos, quando ganhamos um abraço 
inesperado por algo simples, como distribuir balas, 
mensagens.

• Todas as campanhas com idosos nos conectam 
a comunidade, pois eles são o nosso futuro, demons-
tram por meio de suas histórias como foi sua vida, 
nos dando a oportunidade de refletir sobre diferentes 
questões da nossa vida, qualquer campanha em lares 
de idosos nos conectam com a comunidade e conosco 
mesmo.

• Campanhas de arrecadações são as que mexem 
conosco, porque recolher e entregar donativos sem-
pre faz ter gratidão pelas pessoas de duas formas, tan-
to das pessoas que confiam no LEO Clube e entregam 
as doações em nossas mãos, como as pessoas que re-
cebem, porque a simplicidade dos gestos e a confiança 
é o que nos conecta com a comunidade.

E por fim deixamos a mesma reflexão para todos:
O QUE TE CONECTA A COMUNIDADE?

andre@escolabigmaster.com.br

Amigo Secreto On-Line 2020

André Ruschel

Inicia o calendário de 
pagamento antecipado 
do IPVA 

IMPOSTO

O IPVA 2021 (Imposto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores) já pode ser pago desde 
quarta-feira, dia 16, com desconto pela antecipa-
ção. Quem optar por pagar o tributo até dia 30 de 
dezembro terá desconto de 3% pela antecipação e 
vai ter o valor da Unidade de Padrão Fiscal (UPF/
RS) nos patamares de 2020. Na virada do ano há 
atualização do valor, estimada em 3,54%.

Os proprietários de veículos que tiverem os 
descontos máximos de Bom Motorista (15% para 
três anos sem multas) e Bom Cidadão (5% para 
mínimo de 150 notas com CPF).

CALENDÁRIO VAI ATÉ ABRIL,
Além do pagamento antecipado em dezembro 

há ainda outras possibilidades de quitação do tri-
buto, mas com atualização monetária (estimada 
em 3,54%) na virada do ano.

Uma das opções é o parcelamento com descon-
to. Para isso, o proprietário do veículo precisa pa-
gar a primeira parcela até 29 de janeiro, com 3% 
de desconto. As próximas duas serão em fevereiro, 
até o dia 26 com redução de 2%, e março, até o dia 
31 com desconto de 1%. Nesses casos, os valores 
já estarão atualizados pela variação da UPF. Além 
dos descontos pela antecipação, os proprietários 
que optarem pelo parcelamento também podem 
obter os descontos de Bom Motorista e Bom Cida-
dão, se tiverem direito. Para fazer o parcelamento 
é obrigatório o pagamento em três vezes dentro 

dos prazos estipulados.
Outra possibilidade é pagar o IPVA antecipa-

damente e com desconto em uma única parcela no 
mês de janeiro (desconto de 3%), fevereiro (2%) 
ou março (1%).

O calendário final de pagamento do IPVA 2021 
se encerra em abril, conforme o final da placa de 
cada veículo. No mês de abril o proprietário do 
veículo só contará com os descontos de Bom Mo-
torista e Bom Cidadão, se tiver.

DESCONTO DO BOM MOTORISTA
Os descontos para bons motoristas variam 

em três faixas conforme o período sem infrações 
cometidas no trânsito. Para os condutores que 
não tiveram registro de infrações nos sistemas 
de informações do Estado no período entre 1º de 
novembro de 2017 a 31 de outubro de 2020 (três 
anos), a redução será de 15%. Quem não teve mul-
ta depois de 1º de novembro de 2018 (dois anos) 
recebe desconto de 10% e, depois de 1º de novem-
bro de 2019 (um ano), tem direito a um benefício 
de 5%. De toda a frota tributável, 49,3% terão des-
contos, sendo cerca de 1 milhão de veículos com 
direito a 15% de redução no tributo por apresenta-
rem três anos sem infrações de trânsito.

DESCONTO DO BOM CIDADÃO (NFG)
Também em três faixas, a redução no valor do 

IPVA pelo Bom Cidadão resulta da participação 
do contribuinte (pessoa física) no programa Nota 
Fiscal Gaúcha (NFG) e a solicitação de notas com 
CPF na hora da compra. O desconto máximo de 
5% será para quem tiver 150 notas ou mais, de 
3% para quem tiver entre 100 a 149 notas e de 1% 
para o contribuinte entre 51 a 99 documentos fis-
cais devidamente registrados. Ao todo, 15,3% da 
frota tributável terá direito ao benefício.

Além do pagamento antecipado em dezembro há ainda outras possibilidades de quitação 
do tributo, mas com atualização monetária (estimada em 3,54%) na virada do ano.
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